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VERBALE DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO FARMACO-

CHIMICO DELL’UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI BARI DEL 

GIORNO 4 FEBBRAIO 2009. 

Il giorno 4 febbraio 2009 alle ore 10 si riunisce il Consiglio del 

Dipartimento Farmaco-Chimico dell'Università di Bari nell’Aula Magna 

della Facoltà di Farmacia, come da regolare convocazione del 27/1/2009 da 

parte del Direttore Prof. Cosimo Damiano Altomare per discutere il 

seguente ordine del giorno: 

1) Approvazione Verbale Consiglio Dipartimento del 26/11/08  

2) Comunicazioni 

3) Afferenze al Dipartimento 

4) Biblioteca di Dipartimento nel Sistema Bibliotecario di Ateneo: 

Determinazioni 

5) D.Lgs. 81/2008 in materia di tutela della salute e della sicurezza nei 

luoghi di lavoro. Adempimenti 

6) Proposta di istituzione di Master di II livello in Radiofarmacia: 

Adempimenti del Dipartimento (Art. 5 Regolamento Master) 

7) Attivazione di procedura di selezione per conferimento di un 

contratto CO.CO.CO (Progetto STREP,  FP VII; responsabile 

scientifico Prof. A.Carotti) 

8) Varie ed eventuali 

Sono presenti: Prof. Altomare, Prof. Avato, Prof. Berardi, Prof. Di 

Nunno, Prof. Franchini, Prof. Maresca, Prof. Natile, Prof. Perrone, Prof. 

Trapani, Prof. Campagna, Prof. Capriati, Prof. Cellamare, Prof. Colabufo, 

Prof. Ferorelli, Prof. Latrofa, Prof. Leopoldo, Prof. Loiodice, Prof. Luisi, 

Prof. Ottolino, Prof. Pacifico, Dott. Argentieri, Dott. Armenise, Dott. 

Carocci, Dott. Carbonara, Dott. Cutrignelli, Dott. de Candia, Dott. Denora, 
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Dott. Fracchiolla, Dott. Lacivita, Dott. Laquintana, Dott. Lopedota, Dott. 

Mandracchia, Dott. Margiotta, Dott. Palluotto, Dott. Perna, Dott. M.G. 

Perrone, Dott. A.Trapani, Dott. Vitale, sig. Mastropasqua, sig. Racaniello, 

sig.a Italiano. 

Sono assenti giustificati: Prof. Florio, Prof. Carrieri, Prof. Franco, 

Scilimati, Prof. Tortorella, Dott. Catalano, Dott. De Gennaro, Dott. 

Mallamaci, Dott. Rosato. 

Sono assenti ingiustificati: Prof. Carotti, Prof. Corbo, Prof. De Laurentis, 

Prof. Lentini, Prof. Vitali, Dott. Arnesano, Dott. Catto, Dott. Cellucci, Dott. 

Cianciarulo, Dott. Intini, Dott. Laghezza, Dott. Leonetti, Dott. Nicolotti. 

Constatata la presenza del numero legale, il Direttore del Dipartimento 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla discussione dei punti all'ordine del 

giorno. 

Svolge la funzione di segretario verbalizzante il segretario 

amministrativo sig.ra Maria Italiano. 

 

1) Approvazione Verbale Consiglio Dipartimento del 26/11/2008 

Il Direttore dà lettura del verbale della seduta del Consiglio di 

Dipartimento del 26/11/2008 inviato mediante posta elettronica 

precedentemente a tutti i componenti del Consiglio. 

Il Direttore chiede al Consiglio se vi siano correzioni da apportare o parti 

da discutere. Non essendoci interventi, il verbale viene posto in votazione 

ed approvato all’unanimità. 

 

2) Comunicazioni 

a) Area Sicurezza sul Lavoro: Contratto smaltimento rifiuti - Cambio 

ragione sociale della Ditta Giotta. 
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b) D.R. del 12/11/08 – Collocamento in congedo per motivi di studio del 

Prof. Angelo Carotti per un anno a decorrere dal 6/10/08. 

c) D.R. del 1.12.08 prot. n. 14001 – Nomina del Prof. Fluvio Loiodice a 

sostituto del Direttore del Dipartimento. 

d) Assegnazione del Sig. Sergio Cellamare, assistente tecnico - ctg. C1, 

al Dipartimento Farmaco-Chimico a decorrere dal 7/1/2009 

e) D.R. 14011 del 2/12/2008 – Collocamento a riposo della Dott.ssa 

Rosalba Cianciarlo, ricercatrice confermata per il settore scientifico-

disciplinare CHIM/08, a decorrere dal 1/4/2009. 

f) A decorrere dal 1.2.08 il Dott. Fabio Arnesano è stato ammesso nel 

ruolo dei ricercatori confermati del settore scientifico-disciplinare 

CHIM/03 - Chimica Generale ed Inorganica. 

g) Circolare sui nuovi accreditamenti per il Servizio Civile di sedi e 

strutture universitarie per l’anno 2009. 

h) D.R. n. 401 del 20.1.09 - Integrazione della composizione della 

Giunta di Dipartimento con il Prof. Carlo Franchini, in rappresentanza 

dei professori di prima fascia, per la restante parte del triennio 

accademico 2006/2009. 

i) Delibera del C.d.A. del 16/12/08 – Nuova assegnazione del servizio di 

trasporto e facchinaggio per gli Uffici Amministrativi e le Presidenze 

di Facoltà alla ditta MAPIA. 

j) Il Direttore comunica che il C.d.A. nella seduta del 27/03/2009 ha 

approvato la richiesta da parte del Dipartimento di contributi per 

l’acquisto di armadi antincendio e di sicurezza per prodotti chimici. 

k) Il direttore comunica che ha chiesto alla Ditta Sigma-Aldrich di 

rinegoziare la riduzione del minimo fatturabile per ordine, attualmente 
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fissato a 400 Euro, IVA esclusa, nelle more di una transizione al 

sistema di ordinazione online. 

l) Il Direttore comunica che, per problemi contabili, vi è la necessità di 

regolamentare l’uso della carta di credito del Dipartimento. A breve 

sarà inviata una circolare interna diretta ai titolari di fondi. 

m) Il Direttore comunica che il gruppo di Tecnologia Farmaceutica 

diretto Prof. G. Trapani ha organizzato un seminario su ”Le 

applicazioni della microspia confocale in campo biomedico” in cui è 

stato invitato come relatore il Prof. Francesco Paolo Schena, 

professore ordinario di Nefrologia dell’Università di Bari. Il Direttore 

invita a partecipare all’evento culturale, patrocinato dal Dipartimento. 

n) Il Direttore comunica che è stata avviata una ricognizione volta a 

riorganizzare radicalmente il servizio di distribuzione dei solventi di 

uso comune. 

 

3) Afferenze al Dipartimento 

Il Direttore comunica che le Dott.sse Abate Carmen, Maria Maddalena 

Cavalluzzi e Stefanachi Angela, ricercatrici di nuova nomina, hanno 

presentato richiesta di afferenza a questo Dipartimento. 

La linea da sempre adottata da questo Consiglio nel passato è quella di 

verificare, prima di qualsiasi pronuncia sulle richieste di nuove afferenze, 

l’eventuale possibilità di un’intesa di collaborazione scientifica dei 

richiedenti con gruppi di ricerca già operanti nel Dipartimento e, in tal 

caso, la concreta disponibilità del gruppo di ricerca ad ospitare il nuovo 

ricercatore all’interno degli spazi ad esso assegnati, condividendo 

attrezzature e risorse. 
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Per ciascuna delle opzioni espresse, il Direttore presenta al Consiglio le 

linee di ricerca presentate rispettivamente dalle Dott.sse Abate Carmen, 

Cavalluzzi Maria Maddalena e Stefanachi Angela. Viene data inoltre 

lettura dell’elenco delle pubblicazioni presentate a supporto delle richieste 

di afferenza. Verificata l'esistenza della possibilità di collaborazione 

scientifica, come peraltro confermata dal gruppo di ricerca del Prof. 

Perrone per la Dott.ssa Abate, dal gruppo di ricerca del Prof. Franchini per 

la Dott.ssa Cavalluzzi, dal gruppo di ricerca del Prof. Carotti per la Dott.ssa 

Stefanachi, si passa alla votazione formale. 

Il Consiglio unanime esprime parere favorevole sull’opzione in favore di 

questo Dipartimento delle tre ricercatrici, esprimendosi all’unanimità con 

votazione palese per ciascuna opzione 

Il Consiglio approva. 

Il Direttore inoltre comunica che in pari data alle richieste di afferenze 

sono pervenute le dimissioni degli Assegni di Ricerca delle Dott.sse 

Carmen Abate e  Maria Maddalena Cavalluzzi. 

In base agli art. 14 e 15 del regolamento relativo agli assegni di ricerca è 

previsto per il titolare di assegno di ricerca che l’eventuale recesso dal 

contratto debba essere comunicato con un preavviso di 60 giorni, pena la 

restituzione del corrispondente importo di n. 2 mensilità. 

In particolare si precisa che la Dott.ssa Abate Carmen e la Dott.ssa Maria 

Maddalena Cavalluzzi sono diventate ricercatrici in data 2 febbraio 2009 e 

hanno presentato le proprie dimissioni da assegniste in pari data, quindi 

senza il suddetto preavviso di 60 giorni.  

Visto quanto previsto all'art. 15 del relativo regolamento, dove si 

prevede che il S.A. può, su parere delle strutture interessate, procedere ad 

una riduzione dei termini del preavviso e delle altre incombenze correlate, 
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il Consiglio di Dipartimento all’unanimità dichiara che il mancato rispetto 

dei termini di preavviso non ha causato nocumento all'attività di ricerca, in 

quanto essa è stata regolarmente svolta da parte delle Dott.sse Abate e 

Cavalluzzi sino alla data del 2 febbraio 2009. Ci sono quindi i giustificati 

motivi e la giusta causa per chiedere al S.A. di non voler procedere, ai sensi 

dei succitati articoli, all’applicazione delle sanzioni per mancato preavviso. 

L’eventuale ribando di tali assegni potrà avvenire solo a condizione che i 

tutor reintegrino quanto già consumato dalle Dott.sse Abate Carmen e 

Maria Maddalena Cavalluzzi fino al raggiungimento delle annualità 

dell’assegno in oggetto. 

Il Consiglio unanime esprime parere favorevole. 

 

4) Biblioteca di Dipartimento nel Sistema Bibliotecario di Ateneo: 

Determinazioni 

Il Direttore introduce ricordando che con D.R. 12154 del 17/12/2007 è 

stato emanato il Regolamento del Sistema Bibliotecario di Ateneo che, tra 

gli obiettivi principali, indica l’attuazione di un piano di riassetto con “il 

progressivo accorpamento delle biblioteche” (art. 2, comma b), il 

perseguimento di “progetti per la razionalizzazione e la migliore 

distribuzione delle risorse umane, finanziarie e di spazi” e del “piano di 

monitoraggio dell’efficienza e qualità dei servizi” (art. 2, comma f). Per il 

conseguimento di questi obiettivi di riassetto e riorganizzazione dei servizi 

bibliotecari, si pone la necessità di unificare i servizi bibliotecari del 

Dipartimento Farmaco-Chimico, del Dipartimento Farmaco-Biologico e 

della Facoltà di Farmacia, che per altro si avvalgono delle stesse strutture e 

dello stesso personale, in un’unica biblioteca. Il Direttore conclude 
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precisando che la proposta di unificazione attiene al modello organizzativo 

e gestionale e non al patrimonio. 

Sulla proposta si apre una discussione approfondita, con interventi dei 

Proff. Perrone e Franchini, al termine della quale all’unanimità 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

• VISTO il Regolamento del Sistema Bibliotecario di Ateneo, emanato 

con D.R. 12154 del 17/12/2007, ricordato in premessa; 

• CONSIDERATO che il patrimonio bibliografico e documentale del 

Dipartimento Farmaco-Chimico, insieme a quelli della Facoltà di 

Farmacia e del Dipartimento Farmaco-Biologico, è collocato e 

conservato presso l’unica struttura bibliotecaria della Facoltà di 

Farmacia, fruendo degli stessi servizi e delle prestazioni dello stesso 

personale; 

• CONSIDERATO, altresì, che esiste una consolidata collaborazione tra 

il Dipartimento Farmaco-Chimico, il Dipartimento Farmaco-Biologico 

e la Facoltà di Farmacia, nell’ambito delle proprie competenze, 

finalizzata allo sviluppo e alla organizzazione in forme coordinate delle 

funzioni connesse all’attività della biblioteca; 

• UDITA la relazione del Direttore e condivisa la necessità di 

razionalizzare risorse e riqualificare i servizi bibliotecari dei due 

Dipartimenti e della Facoltà di Farmacia, attraverso l’unificazione in 

un’unica biblioteca; 

DELIBERA 

di dare mandato al Direttore affinché ponga in essere tutti gli atti volti a: 

• Realizzare e vedere riconosciuta dal Sistema Bibliotecario di Ateneo 

una biblioteca unitaria, articolata nelle Sezioni “Farmaco-Chimica” e 
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“Farmaco-Biologica”, per le responsabilità in ordine al mantenimento e 

allo sviluppo del patrimonio bibliografico di preminente valenza 

scientifica; 

• Istituire, con il concorso del Dipartimento Farmaco-Biologico e della 

Facoltà di Farmacia, un Comitato Scientifico unitario per la biblioteca, 

che in fase transitoria sarà costituito dall’insieme dei comitati pre-

esistenti, laddove costituiti. Il Comitato Scientifico svolgerà i compiti, 

quando fungibili, assegnati ai Comitati Scientifici di Macro-Area dal 

Regolamento del Sistema Bibliotecario di Ateneo (art. 8). 

 

5) D.Lgs. 81/2008 in materia di tutela della salute e della sicurezza nei 

luoghi di lavoro. Adempimenti. 

Il Direttore introduce ricordando che in data 12 dicembre 2008 si è 

tenuta presso la Sala del Consiglio del Rettorato in Ateneo una riunione dei 

Direttori di Dipartimento con il Pro-Rettore Prof. Augusto Garuccio e il 

Delegato del Rettore per la “Sicurezza degli edifici” Prof. Ing. Carlo 

Mongelli, per un esame delle problematiche connesse alla normativa sulla 

sicurezza sui luoghi di lavoro nell’ambito dei dipartimenti scientifici 

dell’Università di Bari, alla luce delle disposizioni contenute nel D.Lgs. n. 

81 del 9 aprile 2008, in attuazione dell’art. 1 della Legge n. 123 del 3 

agosto 2007. Il decreto legislativo in oggetto dispone un riassetto delle 

“norme vigenti in materia di salute e sicurezza delle lavoratrici e dei 

lavoratori nei luoghi di lavoro, mediante il riordino e il coordinamento 

delle stesse in un unico testo normativo” (Testo Unico Sicurezza Lavoro, 

T.U.S.L.), “nel rispetto delle normative comunitarie e delle convenzioni 

internazionali in materia”. La tematica della sicurezza - sottolinea il 
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Direttore - è cruciale per il Dipartimento Farmaco-Chimico. “Oltre che a 

garantire il rispetto delle disposizioni legislative, divenute più rigorose e 

severe, il nostro Dipartimento deve contribuire alla crescita di una 

sensibilità sociale e culturale volta alla tutela dell’ambiente e della salute 

dei lavoratori, degli studenti e dei ricercatori.” Alla presa di coscienza del 

quadro di responsabilità, sanzioni e processi che il T.U.S.L. riafferma e 

ridefinisce, deve conseguire, a parere del Direttore, la deliberazione di un 

“piano interno” che integri l’intervento strutturale di messa a norma del 

palazzo, in via di completamento. Il piano interno della sicurezza deve 

prevedere non solo un sistema di misure, che pure è necessario adottare, ma 

anche un insieme di azioni che facciano pienamente parte del nostro 

approccio culturale. Il Direttore ritiene che il Consiglio debba deliberare 

nella riunione odierna un atto di indirizzo che riaffermi la sicurezza come 

sistema, che deve far leva sull’informazione e sulla formazione, su buone 

prassi che caratterizzino l’intero ciclo delle nostre attività e su un sistema 

preciso di responsabilità di esecutività, verifica e controllo, secondo quanto 

stabilisce il T.U.S.L.. 

Il Direttore dà, quindi, la parola al Prof. Giuseppe Carbonara, il quale 

illustra al Consiglio il quadro normativo che emerge dalla lettura del 

D.Lgs. 81/2008, fermando l’attenzione sulle disposizioni generali ivi 

contenute, i campi di applicazione, la definizione del quadro delle 

responsabilità e l’equiparazione di quanti operano nel Dipartimento alle 

figure definite dal T.U.S.L. (come ad esempio, la figura del “datore di 

lavoro” al direttore di dipartimento, quella del “preposto” al responsabile di 

laboratorio, quella del “lavoratore” all’allievo degli istituti universitari), gli 

enti pubblici aventi compiti in materia di salute e sicurezza nei luoghi di 

lavoro, le sanzioni previste e le attività promozionali di informazione e 
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formazione rivolte a studenti e lavoratori in ambiti universitari nei quali si 

faccia uso di laboratori, agenti chimici, fisici e biologici. Per una struttura 

universitaria come la nostra occorre, a parere del Prof. Carbonara, investire 

anzitutto sulla formazione di studenti, ricercatori e personale, affinché la 

sicurezza nel lavoro e la tutela della salute possano diventare patrimonio 

etico di ognuno. Quello della sicurezza è certamente un sistema di misure 

da adottare, ma è prima di tutto un abito culturale da acquisire. Il Prof. 

Carbonara si impegna a trasmettere a tutti i componenti del Consiglio il 

testo del D.Lgs. 81/2008, in cui saranno evidenziate le parti che 

maggiormente interessano le istituzioni universitarie e le strutture del 

Dipartimento. 

Aperta la discussione generale, interviene il Prof. Luisi, il quale, dopo 

aver sottolineato l’importanza dell’argomento e le molteplici implicazioni a 

livello della riorganizzazione di attività e del quadro di responsabilità 

all’interno Dipartimento, chiede una sospensione tecnica della riunione di 

Consiglio, per consentire a tutti i componenti un approfondimento delle 

disposizioni contenute nel T.U.S.L. e l’elaborazione di un atto di indirizzo, 

come richiesto in apertura dal Direttore. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la sospensione della riunione del 

Consiglio e seduta stante delibera la riconvocazione della stessa, per 

riprendere la discussione dal punto n. 5 all’O.d.g. Martedì 10 Febbraio 

2009 alle ore 16:00 in Aula 5. 

La riunione è sospesa alle ore 13:00. 

 

Il Segretario      Il Direttore 

(Sig.ra Maria Italiano)       (Prof. Cosimo Damiano Altomare) 
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PROSECUZIONE DEL VERBALE DEL CONSIGLIO DI 

DIPARTIMENTO FARMACO-CHIMICO DELL’UNIVERSITÀ 

DEGLI STUDI DI BARI DEL GIORNO 4 FEBBRAIO 2009. 

Il giorno 10 febbraio 2009 alle ore 16:00 si riunisce il Consiglio del 

Dipartimento Farmaco-Chimico dell’Università di Bari nell’Aula Magna 

della Facoltà di Farmacia, come da comunicazione verbale parte del 

direttore Prof. Cosimo Damiano Altomare per discutere il seguente ordine 

del giorno: 

1) Approvazione Verbale Consiglio Dipartimento del 26/11/08  

2) Comunicazioni 

3) Afferenze al Dipartimento 

4) Biblioteca di Dipartimento nel Sistema Bibliotecario di Ateneo: 

Determinazioni 

5) D.Lgs. 81/2008 in materia di tutela della salute e della sicurezza nei 

luoghi di lavoro. Adempimenti 

6) Proposta di istituzione di Master di II livello in Radiofarmacia: 

Adempimenti del Dipartimento (Art. 5 Regolamento Master) 

7) Attivazione di procedura di selezione per conferimento di un 

contratto CO.CO.CO (Progetto STREP,  FP VII; responsabile 

scientifico Prof. A.Carotti) 

8) Varie ed eventuali 

Sono presenti: Prof. Altomare, Prof. Prof. Berardi, Prof. Carotti, Prof. Di 

Nunno, Prof. Franchini, Prof.ssa Maresca, Prof. Perrone, Prof. Trapani, 

Prof. Campagna, Prof. Capriati, Prof. Cellamare, Prof. Colabufo, Prof.ssa 

Corbo, Prof. Ferorelli, Prof. Franco, Prof. Latrofa, Prof. Lentini, Prof. 

Leopoldo, Prof. Loiodice, Prof. Luisi, Prof. Scilimati, Prof. Tortorella, 

Dott.ssa Argentieri, Dott. Arnesano, Dott.ssa Carocci, Dott.ssa Catalano, 
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Dott.ssa Cutrignelli, Dott. de Candia, Dott. De Gennaro, Dott. Denora, 

Dott. Fracchiolla, Dott. Intini, Dott.ssa Lacivita, Dott. Laghezza, Dott. 

Laquintana, Dott. Leonetti, Dott.ssa Lopedota, Dott.ssa Mandracchia, Dott. 

Margiotta, Dott. Nicolotti, Dott. Perna, Dott.ssa M.G. Perrone, Dott.ssa 

A.Trapani, Dott.ssa Vitale, Sig. Mastropasqua, Sig. Racaniello, Sig.ra 

Italiano. 

Sono assenti giustificati: Prof.ssa Avato, Prof. De Laurentis, Dott.ssa 

Mallamaci 

Sono assenti ingiustificati: Prof. Florio, Prof. Natile, Prof. Carrieri, Prof. 

Ottolino, Prof. Pacifico, Prof. Vitali, Dott. Armenise, Dott. Catto, Dott. 

Carbonara, Dott.ssa Cellucci, Dott.ssa Cianciarulo, Dott.ssa Palluotto, Dott. 

Rosato. 

Constatata la presenza del numero legale, il Direttore del Dipartimento 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla continuazione della discussione dei 

punti all'ordine del giorno a partire dal punto n. 5. 

Svolge la funzione di segretario verbalizzante il segretario 

amministrativo Sig.ra Maria Italiano. 

 

5) D.Lgs. 81/2008 in materia di tutela della salute e della sicurezza nei 

luoghi di lavoro. Adempimenti. 

Il Direttore, riprendendo quanto già sottolineato nella riunione del 4 

Febbraio 2009, evidenzia la necessità che il Consiglio deliberi un atto in 

cui si individuino le misure necessarie a consolidare l’azione di tutela 

dell’ambiente e della salute delle persone che vi operano, nel pieno rispetto 

degli standard di sicurezza e dei parametri di qualità stabiliti dal legislatore. 

Le norme relative, che pongono in attuazione numerose direttive 

comunitarie, hanno trovato collocazione dapprima nel D.Lgs. 626/94 e 
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successivamente nel T.U. sulla tutela della salute e della sicurezza nei 

luoghi di lavoro (D.Lgs. 81/08), trasmesso a tutti i componenti del 

Consiglio per gli opportuni approfondimenti. Un esame dell’insieme delle 

suddette disposizioni evidenzia come l’obiettivo principale debba essere 

quello di delineare e rendere vincolante un approccio sistematico alla 

prevenzione, mediante un’adeguata valutazione dei rischi presenti nei 

nostri luoghi di lavoro, il potenziamento dei mezzi di informazione e di 

formazione a tutti i livelli, l’attuazione di misure rivolte a ridurre 

l’esposizione delle persone a fonti di nocività e di pericolo. 

Il Direttore dichiara aperta la discussione. Intervengono il Sig. F. 

Racaniello e i Proff. C. Franchini, R. Luisi e V. Capriati, proponendo 

l’istituzione di una commissione interna con compiti di verifica dello stato 

di attuazione delle misure di sicurezza, comprese quelle attuate nel 

processo di messa a norma della struttura. Si sottolinea, in particolare, la 

necessità di un vero e proprio cambio di mentalità (Franchini), di una 

chiara individuazione di responsabilità (Racaniello) e di tutti gli elementi di 

criticità della struttura (Luisi), oltre che di più puntuali indicazioni circa la 

definizione della mappa dei rischi (Capriati). Il Prof. Luisi pone 

all’attenzione, inoltre, la necessità di dare attuazione ad un reagentario 

condiviso tra le varie unità di ricerca e di riqualificare il servizio di 

distribuzione dei solventi di uso comune. 

Dopo ampia e approfondita discussione, raccogliendo tutti gli elementi 

emersi dal dibattito, il Consiglio all’unanimità delibera il seguente atto di 

indirizzo. 

IL CONSIGLIO DEL DIPARTIMENTO FARMACO-CHIMICO 

impegna la Direzione a verificare puntualmente la conformità delle 

strutture dipartimentali e delle procedure in esse utilizzate alle disposizioni 
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normative del D.Lgs. 81/2008 e ad attuare un programma di specifiche 

misure che perseguano i seguenti obiettivi: 

1) Informazione e formazione, articolata su diversi livelli per studenti dei 

corsi di laboratorio chimico, studenti in tirocinio per tesi sperimentali, 

dottorandi di ricerca, ricercatori e personale. Dovranno essere potenziati 

gli strumenti informativi (vademecum con linee guida, cartellonistica, 

ecc.), mentre sul piano formativo dovranno essere rivisitati i percorsi 

rivolti a coloro i quali, operando nei laboratori, sono tenuti a conoscere i 

propri diritti, rispettare i propri doveri, fare ricorso alle norme di buona 

tecnica e alle nuove conoscenze relative alle operazioni da eseguire, alle 

proprietà dei prodotti in uso (siano essi composti noti o di nuova 

acquisizione mediante sintesi e/o processi estrattivi) e alle corrette 

procedure di smaltimento.  

2) Adeguamento dei luoghi, degli strumenti e delle procedure. Dovrà 

essere verificato lo stato delle cappe chimiche e dei banchi di laboratorio 

(misure di controllo e revisione), e potenziato l’uso dei dispositivi di 

protezione individuale. Si impongono con urgenza la dotazione di 

armadi antincendio e di sicurezza per lo stoccaggio di prodotti chimici, 

per l’acquisto dei quali il Consiglio di Amministrazione dell’Università 

di Bari ha approvato nella seduta del 27.01.2009 la richiesta di 

contributo del Dipartimento con allocazione di 60.000 € a carico del 

Bilancio, e la riqualificazione del servizio di distribuzione di solventi di 

uso comune. 

3) Smaltimento dei rifiuti. Si dovrà dare piena attuazione alle linee guida 

elaborate dalla Commissione di Dipartimento istituita in data 

12.09.2007, diminuendo l’impatto ambientale dello smaltimento di rifiuti 

e razionalizzando gli acquisti di prodotti chimici e solventi. 



Verbale nr.1 Consiglio Dipartimento Farmaco-Chimico del 4/2/2009 pag.15 

4) Individuazione e nomina, con atto del Consiglio, dei responsabili per 

la sicurezza di laboratorio (“preposti” secondo il T.U.S.L.), sia per i 

laboratori didattici che per i laboratori di ricerca (raggruppati per attività 

omogenee, corrispondenti alle unità di ricerca). Ai responsabili di 

laboratorio saranno affidati specifici compiti relativi alla vigilanza 

sull’attuazione delle misure previste dalla legge. 

Per dare attuazione alle suddette linee di programma, mediante azioni e 

misure specifiche, il Consiglio nomina la Commissione Permanente per 

la Salute e la Sicurezza così composta: Prof. G. Carbonara (coordinatore), 

Prof.ssa F. Corbo (delegata del Direttore al monitoraggio dello smaltimento 

dei rifiuti), Prof. R. Luisi, Prof. A. Latrofa, Dott. F. Leonetti, Dott. N. 

Margiotta, Dott. Nicola Di Masi (in rappresentanza del personale tecnico). 

In ordine al costo per lo smaltimento rifiuti, il Direttore ricorda che dal 

2008, secondo una delibera del Consiglio di Amministrazione 

dell’Università, esso è stato trasferito a quasi totale carico del bilancio del 

Dipartimento. Fatto salvo un bonus di cui si fa carico l’Amministrazione 

centrale, l’impegno di spesa per lo smaltimento del Dipartimento ammonta 

per l’anno 2008 a più di 39.000 €, che incide per più del 40% sulla 

dotazione ordinaria di funzionamento del Dipartimento e rappresenta circa 

il 10% della spesa per l’acquisto dei prodotti chimici (in larga parte 

solventi) dello stesso anno. Alla luce di questi dati, il Direttore sottolinea la 

necessità di misure, quali ad esempio riciclo dei solventi e 

razionalizzazione dell’acquisto dei prodotti (reagentario comune), volte a 

conseguire concretamente l’obiettivo di abbattere significativamente 

impatto e costi dello smaltimento di almeno 10-15% nel 2009. Per un 

monitoraggio accurato di quantità e tipologia dei rifiuti prodotti dai ogni 

laboratorio di ricerca e didattico del Dipartimento è stato predisposto un 
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registro elettronico, facilmente accessibile a tutti i responsabili di 

laboratorio. 

Considerata l’esiguità delle risorse reperibili dalla dotazione ordinaria di 

funzionamento, il Direttore propone di ripartire la spesa per lo smaltimento 

dei rifiuti per l’anno 2008 come segue: 

- 10% a carico della dotazione di Dipartimento; 

- 90% da prelevarsi dai fondi assegnati ai gruppi di ricerca, e per i 

laboratori didattici da richiedersi alla Facoltà, in misura proporzionale 

all’acquisto di prodotti chimici (90% assegnato all’acquisto dei solventi) 

nel biennio precedente. 

Per gli anni successivi, la quota a carico dei gruppi di ricerca sarà 

ripartita in funzione di un indicatore che tenga conto della relazione tra 

quantità e tipologia di prodotti acquistati e rifiuti smaltiti, mentre si dovrà 

provvedere all’accantonamento di una quota, devoluta allo scopo, per ogni 

studente in tesi sperimentale e dottorando, per non meno del 10% 

dell’intero ammontare della spesa di smaltimento. 

Il Consiglio approva. 

 

6) Proposta di istituzione di Master di II livello in Radiofarmacia: 

Adempimenti del Dipartimento (Art. 5 Regolamento Master) 

Il Direttore comunica che è pervenuta la proposta di istituzione di un 

Master universitario di II livello in Radiofarmacia. I cinque docenti 

proponenti-garanti, Proff. R. Perrone, M. Leopoldo, L. Maresca, A. 

Scilimati e G. Trapani, in ottemperanza a quanto previsto dal Regolamento 

per la Disciplina dei Master Universitari (D.R. 7120 del 09.07.2001) all’art. 

8 comma 1, chiedono che la gestione amministrativa e finanziaria 

dell’istituendo Master sia affidata al Dipartimento Farmaco-Chimico, da 
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indicare come Centro di Spesa (Struttura cui e affidata la gestione 

amministrativa e finanziaria) nello schema di proposta che, dopo 

approvazione del Consiglio di Facoltà di Farmacia, sarà inoltrato agli 

organi accademici competenti per l’approvazione finale. Come si può 

desumere dalla documentazione inoltrata al Consiglio di Dipartimento, il 

Master in Radiofarmacia, la cui domanda formativa espressa dal territorio 

regionale è significativamente documentata, è “finalizzato alla formazione 

di personale altamente qualificato nello svolgimento di attività di 

progettazione, sviluppo, produzione e controllo di qualità di farmaci 

marcati con radionuclidi, utilizzati nella diagnostica per immagini e nella 

terapia.” Il Direttore precisa che il Master in oggetto ha ricevuto 

l’approvazione di massima da parte del Consiglio di Facoltà di Farmacia 

del 19.01.2009, che la sua attivazione è prevista per l’anno accademico 

2009-10, fatta salva l’approvazione degli Organi accademici competenti, e 

che ai fini dello svolgimento dell’attività didattica programmata prevede 

“l’utilizzo solo di aule per lezioni frontali, capienza massima di 15 persone, 

al di fuori degli orari della didattica svolta nell’ambito dei corsi di laurea 

impartiti nel Palazzo della Facoltà”. 

Il Direttore conclude chiedendo al Consiglio di esprimersi sulla richiesta 

dei docenti proponenti a che il Dipartimento assuma la funzione di Centro 

di Spesa dell’istituendo Master in Radiofarmacia, ai sensi dell’art. 5 del 

Regolamento per la Disciplina dei Master Universitari dell’Università degli 

Studi di Bari. 

Il Consiglio, visto che i docenti proponenti sono tutti afferenti al 

Dipartimento, considerato che la proposta presentata risponde ad un 

bisogno formativo espresso dal territorio regionale e che gli obiettivi 

formativi qualificanti dell’istituendo Master sono congruenti con le finalità 
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del Dipartimento, all’unanimità approva la richiesta di affidare la gestione 

amministrativa e finanziaria del Corso di Master di II livello in 

Radiofarmacia al Dipartimento Farmaco-Chimico, che fungerà pertanto 

come Centro di Spesa, secondo le norme del Regolamento per 

l’Amministrazione, la Finanza e la Contabilità. 

Il Consiglio approva. 

 

7)Attivazione di procedura di selezione per conferimento di un 

contratto CO.CO.CO (Progetto STREP,  FP VII; responsabile 

scientifico Prof. A.Carotti) 

Il Prof. A. Carotti ha fatto richiesta di pubblicazione di bando di 

selezione per il conferimento di un Co.Co.Co.  

Il Direttore informa che ai sensi dell’art. 3 del D.R.12898, il Direttore 

deve procedere anche alla nomina della Commissione preposta alla 

valutazione dei titoli. 

Per quanto sopra, il Direttore comunica che verrà bandito un contratto di 

collaborazione coordinata e continuativa finalizzata ad attività di ricerca 

del gruppo del Prof. Carotti per un importo di 15.000,00 euro. La relativa 

commissione sarà costituita da: Prof.  Angelo Carotti, (Presidente), Prof. 

Saverio Cellamare (Componente), Dott Francesco Leonetti (Componente), 

Sig. Giovanni Cellamare con funzioni di segretario verbalizzante.  

Il Consiglio approva. 

 

8) Varie ed eventuali 

a) Richiesta dell’IPSIA-ITC (Ist. Professionale – Sede di Santeramo) 

per corso studenti.  
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È pervenuta richiesta dell’Istituto Professionale IPSIA-ITC Sede di 

Santeramo, di una collaborazione con il nostro Dipartimento al fine di 

consentire ad alcuni alunni dell’IPSIA-ITC stage entro i percorsi di 

istruzione nell’ambito del corso post qualifica di “Tecnico chimico 

biologico in azienda piante: Alimentazione, salute e bellezza”. Il Consiglio, 

valutata la pertinenza della collaborazione e la disponibilità dei Docenti, si 

dichiara favorevole alla collaborazione per l’espletamento di uno stage 

rivolto ad allievi dell’Istituto IPSIA-ITC. 

 

b) Richiesta spazi  

Il Direttore comunica che è pervenuta richiesta scritta da parte di tutti i 

dottorandi ed assegnisti del Dipartimento di un ambiente idoneo a coffee 

room. 

Il Consiglio ne prende atto, impegnandosi a trovare un’idonea soluzione. 

 

c) Allestimento nuovi laboratori 

Il Direttore illustra lo stato dei lavori di allestimento dei nuovi laboratori 

nel piano semi-interrato, formalmente richiesti dalla Facoltà e per il 

completamento dei quali l’amministrazione del Dipartimento ha gestito le 

gare per l’acquisto di arredi e attrezzature (cappe e banchi). Completato 

l’allestimento dei nuovi laboratori didattici, il Direttore si impegna a dare 

attuazione alla delibera di Consiglio sulla nuova assegnazione degli spazi. 

 

d) Riapertura termini post-dottorato. 

La Prof. Avato, responsabile dell’unità di ricerca locale, comunica che il 

bando relativo al conferimento di una borsa di studio di ricerca della durata 

di 6 mesi, prevista all’interno del Progetto Strategico – Regione Puglia, 
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PS_070 “Caratterizzazione molecolare ed attività biologica di principi 

farmacologicamente attivi estratti da varietà di Artemisia, pianta proposta 

per la conversione produttiva di zone attualmente destinate alla 

tabacchicoltura”, è andato deserto. 

La Prof. Avato chiede la riapertura dei termini del suindicato bando di 

concorso e propone la costituzione della commissione nella seguente 

composizione: 

Prof.ssa Pinarosa Avato  Presidente 

Prof. Francesco Paolo Fanizzi Componente(Università di Lecce) 

Dott. Nicola Margiotta  Componente 

Sig. Giovanni Cellamare  Segretario  

Il Consiglio approva. 

 

e) Progetti relativi al Bando FIRB – Programma “Futuro in ricerca” 

emanato dal MIUR  

Il Direttore comunica che sono pervenute le richieste di approvazione alla 

presentazione dei seguenti progetti di ricerca, dal titolo: 

Per la Linea di intervento 1 

1) “Nuovi agenti antiossidanti e neuroprotettivi potenzialmente utili per il 

trattamento della SLA (sclerosi laterale amiotrofica)”, responsabile 

dell’unità di ricerca Dott. Claudio Bruno (Modello B), coordinatore 

scientifico del progetto Dott. Claudio Bruno (Modello A); costo 

complessivo dell’unità di ricerca € 250.000, quota di cofinanziamento a 

carico del proponente € 75.000 (derivante interamente dalla 

valorizzazione degli stipendi) 

2) “Nuovi agenti efficaci in terapia oncologica: sintesi e valutazione 

biologica di composti in grado di revertire la chemioresistenza 
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(MDR)”, responsabile dell’unità di ricerca Dott.ssa Marialessandra 

Contino (Modello B), coordinatore scientifico del progetto Dott.ssa 

Marialessandra Contino (Modello A); costo complessivo dell’unità di 

ricerca € 420.000, quota di cofinanziamento a carico del proponente € 

126.000 (derivante interamente dalla valorizzazione degli stipendi). 

Per la Linea di intervento 2  

1) “Tecniche innovative di colture  in vitro per la produzione di principi 

farmacologicamente attivi in Helighrisum italicum (Roth) G. Don”, 

responsabile dell’unità di ricerca Dott.ssa Maria Pia Argentieri 

(Modello B), coordinatore scientifico del progetto Dott.ssa Rosaria 

Perrini; costo complessivo dell’unità di ricerca € 173.880, quota di 

cofinanziamento a carico del proponente € 52.164 (derivante 

interamente dalla valorizzazione degli stipendi) 

2) “Chimica redox delle cisteine e coordinazione dei metalli nel 

mitocondrio: meccanismi molecolari di assemblaggio di proteine, 

folding e patologie correlate”, responsabile dell’unità di ricerca Dott. 

Fabio Arnesano (Modello B), coordinatore scientifico del progetto 

Dott. Simone Ciofi Baffoni; costo complessivo dell’unità di ricerca € 

224.000, quota di cofinanziamento a carico del proponente € 67.200 (di 

cui € 46.000 derivanti dalla valorizzazione degli stipendi e € 21.200 da 

altri fondi di ricerca) 

3) “Nuove strategie terapeutiche per il trattamento della sclerosi laterale 

amiotrofica (SLA) mediante l’utilizzo di composti che interagiscono 

con il sistema cannabinoide o in grado di modulare la secrezione del 

fattore di necrosi tumorale-alfa (TNF-alfa)”, responsabile dell’unità di 

ricerca Dott.ssa Alessia Catalano (Modello B), coordinatore scientifico 

del progetto Dott.ssa Alessia Catalano (Modello A); costo complessivo 
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dell’unità di ricerca € 250.000, quota di cofinanziamento a carico del 

proponente € 75.000 (derivante interamente dalla valorizzazione degli 

stipendi) 

4)  “N-Arilossialchilftalimmidi come inibitori dell’alfa–glucosidasi e della 

glucosilceramide sintetasi: potenziali agenti terapeutici per il 

trattamento del diabete di tipo 2 e delle malattie da accumulo 

lisosomiale dei glicosfingolipidi”, responsabile dell’unità di ricerca 

Dott.ssa Maria Maddalena Cavalluzzi (Modello B), coordinatore 

scientifico del progetto Dott.ssa Maria Maddalena Cavalluzzi (Modello 

A); costo complessivo dell’unità di ricerca € 342.000, quota di 

cofinanziamento a carico del proponente € 102.600 (derivante 

interamente dalla valorizzazione degli stipendi) 

5)  “Progettazione, sintesi, valutazione biologica e farmacologica di 

farmaci a sito di azione multiplo come nuovo approccio terapeutico per 

il trattamento della sindrome metabolica”, responsabile dell’unità di 

ricerca Dott. Giuseppe Fracchiolla (Modello B), coordinatore 

scientifico del progetto Dott. Giuseppe Fracchiolla (Modello A); costo 

complessivo dell’unità di ricerca € 392.440, quota di cofinanziamento a 

carico del proponente € 117.732 (derivante interamente dalla 

valorizzazione degli stipendi) 

6)  “Dipendenza da sostanze di abuso: progettazione, sintesi e 

caratterizzazione biologica di agenti innovativi attivi sui sistemi 

recettoriali dopaminergici D3 e sigma”, responsabile dell’unità di 

ricerca Dott.ssa Enza Lacivita (Modello B), coordinatore scientifico del 

progetto Dott.ssa Enza Lacivita (Modello A); costo complessivo 

dell’unità di ricerca € 276.533, quota di cofinanziamento a carico del 



Verbale nr.1 Consiglio Dipartimento Farmaco-Chimico del 4/2/2009 pag.23 

proponente € 82.960 (derivante interamente dalla valorizzazione degli 

stipendi) 

7)  “Studio di potenziali farmaci per la cura della sindrome metabolica: 

ricerca di nuovi ligandi dei PPAR con accresciuta efficacia terapeutica 

ed effetti collaterali ridotti, attraverso studi di biologia strutturale, 

microcalorimetria ed analisi di espressione genica. Studio delle basi 

molecolari del reclutamento dei coattivatori da parte dei PPAR e della 

differenziata regolazione genica in funzione del binding dei nuovi 

ligandi”, responsabile dell’unità di ricerca Dott. Antonio Laghezza 

(Modello B), coordinatore scientifico del progetto Dott.ssa Roberta 

Montanari; costo complessivo dell’unità di ricerca € 124.152, quota di 

cofinanziamento a carico del proponente € 37.246 (derivante 

interamente dalla valorizzazione degli stipendi) 

8) “Microtecnologie e moderne tecniche spettroscopiche e 

diffrattometriche per lo sviluppo e la razionalizzazione di processi di 

sintesi stereoselettivi ecosostenibili”, responsabile dell’unità di ricerca 

Prof. Renzo Luisi (Modello B), coordinatore scientifico del progetto 

Prof. Renzo Luisi (Modello A); costo complessivo dell’unità di ricerca 

€ 460.000, quota di cofinanziamento a carico del proponente € 138.000 

(derivante interamente dalla valorizzazione degli stipendi) 

9) “La sottile linea inorganica dell'angiogenesi: in bilico tra fisiologia e 

patologia“, responsabile dell’unità di ricerca Dott. Nicola Margiotta 

(Modello B), coordinatore scientifico del progetto Dott. Diego La 

Mendola; costo complessivo dell’unità di ricerca € 318.410, quota di 

cofinanziamento a carico del proponente € 95.523 (derivante 

interamente dalla valorizzazione degli stipendi) 
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10)  “ Approcci integrati per lo studio di nuovi marker e/o target tumorali: 

implicazioni biochimiche, fisiologiche e cliniche”, responsabile 

dell’unità di ricerca Dott. Orazio Nicolotti (Modello B), coordinatore 

scientifico del progetto Dott.ssa Grazia Paola Nicchia; costo 

complessivo dell’unità di ricerca € 236.000, quota di cofinanziamento a 

carico del proponente € 70.800 (derivante interamente dalla 

valorizzazione degli stipendi) 

11)  “Una collaborazione di ricerca medica traslazionale per combattere lo 

scompenso cardiaco: dal chiarimento della patogenesi mediata dai 

recettori beta3-adrenergici allo sviluppo di nuovi trattamenti per la 

patologia”, responsabile dell’unità di ricerca Dott.ssa Maria Grazia 

Perrone (Modello B), coordinatore scientifico del progetto Dott.ssa 

Maria Grazia Perrone (Modello A); costo complessivo dell’unità di 

ricerca € 181.229, quota di cofinanziamento a carico del proponente € 

54.369 (di cui € 30.768 derivanti dalla valorizzazione degli stipendi e € 

23.601 da altri fondi di ricerca) 

12)  “Carriers nanoparticellari per il trattamento di patologie 

neurodegenerative”, responsabile dell’unità di ricerca Dott.ssa Adriana 

Trapani (Modello B), coordinatore scientifico del progetto Dott.ssa 

Adriana Trapani (Modello A); costo complessivo dell’unità di ricerca € 

341.467, quota di cofinanziamento a carico del proponente € 102.440 

(derivante interamente dalla valorizzazione degli stipendi). 

Il Direttore chiede al Consiglio di autorizzare la presentazione dei 

progetti illustrati nelle linee generali, attestando, ove necessario, l’effettiva 

disponibilità finanziaria della struttura, secondo quanto richiesto dalla Nota 

a firma del Rettore (prot. N. 5630) del 26/01/2009.  
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Dopo vari interventi di apprezzamento per le proposte progettuali dei 

giovani ricercatori afferenti al Dipartimento, il Consiglio: 

- approva tutti i suddetti progetti di ricerca presentati nell’ambito del 

Bando FIRB – Programma “Futuro in ricerca”; 

- per i progetti presentati nella “Linea di intevento 1” dai Dott. Claudio 

Bruno (n. 1) e Marialessandra Contino (n. 2), dichiara che il 

Dipartimento si impegna a stipulare con i responsabili di progetto e/o di 

unità di ricerca, e in caso di approvazione da parte del MIUR delle 

rispettive proposte progettuali, appositi contratti di durata almeno 

triennale, secondo la normativa vigente al momento del conferimento 

dell’incarico; 

- per i progetti presentati nella “Linea di intervento 2” dai Dott. Fabio 

Arnesano (n. 2) e Maria Grazia Perrone (n. 11), per i quali è indicata una 

quota di cofinanziamento aggiuntiva rispetto ai costi del personale, 

certifica la disponibilità delle quote di cofinanziamento a carico della 

struttura, da prelevarsi, in caso di approvazione da parte del MIUR delle 

rispettive proposte progettuali, dai fondi assegnati alle unità di ricerca di 

appartenenza;  

- riafferma che qualunque attrezzatura venga acquisita con fondi del 

progetto, debba essere collocata negli spazi a disposizione delle unità di 

ricerca proponenti. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

La seduta è tolta alle ore 18.30. 

 

        Il Segretario      Il Direttore 

(Sig.ra Maria Italiano)      (Prof. Cosimo Damiano Altomare) 


